

INFO TOKSPO n° 13 du 4.05.2011

Jullay ! Jullay ! Bonjour à tous !

Avant tout, je tiens à saluer la mémoire d'André Rosset qui nous a quitté brutalement le 9 mars dernier. Depuis la création de Tokspo André avait participé à toutes les actions que nous avons menées. En particulier, bien sûr, il était le réalisateur des différents diaporamas qui nous ont permis de faire connaître le Zanskar et notre projet, dans de nombreuses communes de la région. C'est donc un membre très actif de Tokspo qui vient de disparaître, et un ami dont le souvenir restera toujours présent à nos côtés !



André et Abi Namgyal, maman de Lakpa,
à Leh l'année dernière, au moment de la catastrophe.

J'ai appris le décès d'André alors que je me trouvais à Padum. Quelques jours plus tard je suis monté à Ichar et j'ai annoncé cette disparition à nos amis Zanskarpas qui connaissaient bien André puisqu'il y était venu deux fois, en 2008 et 2010. Spontanément, ils ont alors demandé au Lama Chospel, qui s'occupe du gompa (lieu de culte bouddhiste) de Ichar, de célébrer des pujas (prières) pour André. Ils m'ont également chargé de transmettre à la famille et à tous les amis d'André toute leur amitié.



Puja pour André.

Je tiens à associer à cet hommage, Stanzin Norgue, habitant de Ichar, membre actif de Tokspo-Ichar, dont nous avons appris le décès lors de mon séjour dans le village cet hiver. Il avait été hospitalisé à Shandigar pour y subir une intervention chirurgicale. Norgue avait 42 ans et six enfants.



Stanzin Norgue, en 2009.

1 – Voyage hiver 2011 :

Me voici donc rentré, après un séjour de trois mois au Zanskar. Mes amis Zanskarpa me disent que maintenant je suis devenu l'un des leurs, mais je leur réponds que ce n'est pas possible, c'est trop dur d'être Zanskarpa. L'hiver en particulier est une période particulièrement difficile, du fait des conditions climatiques et de l'isolement.

Après une première tentative infructueuse sur le Tchadar, la Rivière Gelée, avec Katrina, Claude et Nadine (nous avons dû rebrousser chemin au niveau de Nyerak car il y avait trop d'eau et pas assez de glace !), je suis finalement rentré fin février au Zanskar par ce fameux Tchadar, en deux jours et demi, avec mes amis Tashi Tundup (« Serpo ») et Stanzin Wangyal.

J'ai alors séjourné environ trois semaines à Kisherak, à côté de Padum, chez Wangyal. Pendant cette période, j'ai donné des cours de ski à l'École de Ski du Zanskar, dirigée par Urgain Dorje « Kangokpa ». Cela a été un vrai plaisir de transmettre à des enfants extrêmement motivés un peu de technique pour pratiquer ce qui peut être pour eux « le » loisir de l'hiver, mais aussi un moyen de déplacement adapté à leur région.

Pendant les trois semaines suivantes je suis monté à Ichar. L'accueil des habitants a été, encore une fois, formidable. Quasiment tout le village était venu à ma rencontre lorsque je suis arrivé après deux jours de marche (en hiver la route est bien sûr coupée par la neige) avec Tashi Tsering (président de Tokspo-Ichar) et quelques amis qui étaient venus me chercher à Padum. Pendant mon séjour, j'ai été invité chaque jour dans des familles différentes et j'ai participé à des cérémonies ou fêtes réunissant toute la communauté. L'ensemble des villageois adhère aujourd'hui aux projets portés par Tokspo. Ce séjour a été également l'occasion de faire le point sur ces projets et d'ouvrir l'Hostel dans le bâtiment déjà construit (voir ci-dessous).

En repartant de Ichar, avec Tashi Tsering et trois autres amis, nous sommes restés bloqués pendant trois jours dans le monastère de Bardan du fait d'abondantes chutes de neige. Le Lama Urgain, oncle de Tashi Tsering, nous a hébergés à cette occasion.

Enfin, après un nouveau séjour à Kisherak, nous avons quitté le Zanskar le 20 avril, avec Tashi « Serpo » et Wangyal, par le Kharé. Il s'agit de franchir le col du Pensi La en marchant de nuit, quand la neige est durcie par le regel nocturne. En trois nuits, en marchant de 23H30 à 8 ou 9 heures du matin, nous avons parcouru les 120 kilomètres qui séparent Abran, au Zanskar, de Parkatchik, dans la vallée de la Suru, d'où nous avons pu gagner Karghil par la route. Belle expérience, assez éprouvante du fait du manque de sommeil, du froid intense en fin de nuit et... du rythme de marche zanskari (cela tourne quand même autour des 7 km/h !).

2 – Ouverture de l'Hostel.

Nos amis de Tokspo-Ichar nous avaient parlé l'an dernier de leur désir d'ouvrir un « Hostel », un internat, dans les locaux de la Solar School.

Le bâtiment était en effet utilisé de novembre à février pour les « tutions », les cours de rattrapage d'hiver, mais il restait inutilisé pendant l'année scolaire elle-même, de mars à octobre.

Par ailleurs, l'école gouvernementale de Ichar vient d'être classée en « Hight School » et elle va donc ouvrir une classe IX et une classe X. Pour permettre à des enfants de toute la vallée de la Lungnak de suivre ces enseignements, sans avoir à se rendre dans des écoles de Padum, il devenait donc nécessaire de pouvoir leur fournir un hébergement.

Tashi Tsering et les membres de Tokspo-Ichar se sont donc attachés à permettre l'ouverture de cet Hostel cette année, malgré des difficultés à se procurer tout le matériel de cuisine ou la literie nécessaire.

L'Hostel a ouvert ses portes pendant que j'étais à Ichar. Dès les premiers jours il a accueilli une trentaine d'enfants venant de toute la vallée. C'est un réel succès qui témoigne du bien-fondé de cette création. Reste maintenant à assurer sa pérennité et même sa croissance future !

A noter que Tokspo-Ichar a embauché un cuisinier et un surveillant afin de faire fonctionner l'internat. Une partie des aliments consommés par les enfants sont également achetés sur place (lait, légumes,...). Cela contribue ainsi à encourager une certaine économie locale. Le reste des aliments a été acheté à Padum (riz, sucre, sel, huile,...) ou fourni par les familles (tsampa, fromages secs, beurre), c'est leur participation au fonctionnement, en plus des 500 Roupies (environ 8 €) demandées pour l'inscription.

J'aurai l'occasion de détailler davantage ce sujet lors de notre AG de juin.

3 – Projets à Ichar pour 2011.

Nos amis Icharpas ont en projet cette année, afin de compléter les installations existantes, d'édifier un petit bâtiment pour les toilettes.

Ils souhaitent également construire une salle d'étude – réfectoire, au premier étage de la Solar School, dans le prolongement de leur salle de réunion.

J'ai également attiré leur attention sur la nécessité d'assurer un entretien régulier de ce qui existe déjà, et de rendre l'ensemble plus confortable et « esthétique ». Il est vrai que ce qui peut nous paraître indispensable, à nous autres Occidentaux, ne l'est pas nécessairement pour eux. Malgré tout, ils devraient peindre les murs extérieurs et intérieurs du bâtiment, améliorer les installations électriques et réaliser un plancher dans les différentes salles.

4 – Séjours à Ichar 2011 :

- En juillet, des étudiants de l'école d'ingénieurs géologues de Nancy (dont Florian Saillard, de Faverges) vont se rendre à Ichar et y séjourner deux semaines. Je leur ai demandé de réaliser une étude sur la faisabilité et le coût d'une installation de panneaux solaires et d'une liaison Internet satellitaire. Ce projet, dont j'ai pu discuter avec les Icharpas, procurerait aux enfants (et à tous les habitants de Ichar) une ouverture supplémentaire sur l'extérieur. J'ai également demandé à ces étudiants de participer aux différents travaux d'entretien des bâtiments, aux côtés des membres de Tokspo-Ichar.
- Début août, nous séjournerons à Ichar avec Katrina et un groupe d'amis que nous emmenons au Zanskar cet été. Ce sera l'occasion, encore une fois, de faire le point sur place avec nos amis. Quelques jours avant notre passage, un autre groupe mené par Jean-François Grandidier, aura également passé quelques jours à Ichar.
- Fin août – début septembre, un étudiant de l'ICAM de Lille, Matthieu Descamps, doit aller à Ichar pour deux ou trois semaines, donner des cours de Français. Les Icharpas sont demandeurs, en particulier à cette époque de l'année où le travail agricole ou sur les treks est moins intense.

5 – Assemblée générale.

Comme vous avez du le voir sur les convocations que nous vous avons faits parvenir, l'Assemblée Générale annuelle ordinaire de notre association aura lieu le jeudi 9 juin 2011 à la Soierie à Faverges. J'aurai l'occasion de revenir plus en détails sur les différents points évoqués dans cet Info Tokspo.

6 – Activités prévues en France :

- Présence lors du Trail Faverges Odlo (18 juin) et lors du Trail d'Albertville (25 septembre), deux manifestations sportives partenaires de Tokspo,
- 18 septembre : Grand vide grenier de Faverges que nous organiserons pour la 4^o année consécutive.

Si vous avez des idées de manifestations qui pourraient être organisées dans les prochains mois, n'hésitez pas à nous en faire part !

Voilà, si vous avez des questions particulières, n'hésitez pas à m'envoyer un message. J'essayerai d'envoyer rapidement à Georges un certain nombre de photos prises ces dernières semaines afin qu'il puisse les mettre en ligne sur notre site web : www.tokspo.org
Et, surtout, je donne rendez-vous au plus grand nombre d'entre vous pour notre AG, le 9 juin à 18H30 à la Soierie !!

Jullay ! Jullay ! Merci pour votre confiance et votre soutien !!

Amicalement.

Yves-Marie